

Abstract

La reanimación de la noción de pueblo bajo la idea de una “razón populista”, como sostiene Ernesto Laclau puede leerse en contrapunto con la de multitud y sus gramáticas, como han teorizado, entre otros, Luis Tapia, Paolo Virno y Toni Negri. Etienne Balibar nos permite llevar esta discusión sobre las subjetividades políticas a su nudo: la relación entre poder constituyente y poder constituido y su tensión al interior de la idea misma del sujeto-ciudadano así como Silvia Rivera Cusicanqui replantea la noción de “sociedades abigarradas” (ch'ixi) para pensar la composición actual de las urbes y los conflictos latinoamericanos. Esta constelación de discusiones proponemos darla al interior de un mapa concreto: las experiencias, trayectos y conceptualizaciones que diversos movimientos sociales han protagonizado en nuestro continente en la última década y media. La teoría política que algunas de estas insurgencias democráticas han desarrollado nos permitirá pensar América Latina en término de laboratorio teórico y político de las imágenes que se juegan sobre el cambio social.